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【102學年度第 2學期學生事務處會議紀錄】 

淡江大學 102學年度第 2學期學生事務會議紀錄 
 
時    間：103年 4月 30日（星期五）下午 2時 10分 

地    點：淡水校園牧羊草坪 

主    席：柯學務長志恩                                       紀錄：吳玉麗、饒淑媛 

列席指導：高副校長柏園、林主任志鴻 

出    席：詳簽到單 

列    席：詳簽到單 

 

壹、頒獎 

頒發 102學年度績優服務學習獎： 

一、個人獎：傅聖鈞(中文四 B)、官威文(經濟四 A)、曾育琳(公行四 A)、張楷侑(資管三

B)、賴鈺文(會計四 B)、聶芷涵(資傳三)。 

二、團隊獎：柬埔寨服務學習團、彰化校友會返鄉服務隊及牽絲特拍組等三隊。 

以上獲個人、團隊獎特頒發獎牌一面。 

 

貳、主席致詞 

謝謝各位出席今天於牧羊草坪舉行的會議，這學期的學生事務會議為配合總務處及學

校校務發展的規劃(讓淡江環境翻轉)，希望透過今天會議的舉行可以再帶動牧羊草坪過去

之風華。以下有幾點報告事項： 

一、請在座之各位主管看看學校將牧羊草坪整理規劃之良好狀況，未來各系校友返校及學

生活動，請各位主任及院長多多鼓勵於此舉行。 

二、學務處將於 6月 4日在旁邊之陽光草坪舉辦品德教育系列活動之「心中有『樹』-一

場人與樹的對話」活動。 

三、服務學習這學期有 8門課獲得減授，希望各位院長、主任多多宣導服務學習之方案，

讓更多老師投入專業服務課程之推動。 

四、3月開始之學運，學務處接到許多家長及媒體之關注電話，想了解學校對學運之作法

為何？學校重申教育部之指示：學生合法之集會遊行及言論自由等權利應予保障，希

望學校不要做過多之干涉。學校一致的態度即是：學生已是成年人，學校採取民主的

態度，尊重學生的選擇。 

參、報告事項 

一、上次會議決議案執行情形： 

決議事項 執行單位 執行情形 
通過申請「103年度教育部獎助私立大
專校院辦理學生事務與輔導工作特色
主題計畫」案。 

學務處 本處業於 103年 1月 21日函報教育
部申請。 

決定：同意備查。 

二、上次會議指示事項執行情形： 

序
號 列席指導事項 執行單位 執行情形 

1 會議中學務處各組組長都作了 學務處 遵照辦理。 
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序
號 列席指導事項 執行單位 執行情形 

精簡的報告，對於各院數據資料
作了絕對值比較，希望可以將數
據資料再加入相對值之分析，以
提供各院參考。 
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從諮輔組報告中發現，文學院學
生到諮輔組諮詢人數較高，原因
可能是對於未來之就業及生涯
發展疑慮最多。而職輔組待業率
統計中以文學院及外語學院較
高，未來將協助文學院及外語學
院進行檢討，針對學生問題需求
幫助學生，另一方面提供學校未
來各院系招收學生數之參考。 

學務處 

1.諮輔組： 
已加強對文學院及外語學院學生
宣導憂鬱暨自我傷害防治及正向
思考等觀念，並提供社會資源等相
關管道訊息，協助同學壓力調適、
自我探索及生涯規劃，瞭解問題並
尋求解決之道。 

2.職輔組： 
101 學年度與文學院及外語學院
合作開設 MOS Office 認證研習課
程，若各學院有開設專業認證研
習，本組視經費予以提供支援及補
助。 

3 
社團課程必修推動後，學校應增
加編列學生社團活動費，以滿足
學生舉辦活動之需求。 

財務處 
學務處 

1.財務處： 
擬請學務處編列預算需求，提預算
小組討論。 

2.學務處課外組： 
102 學年核定之社團活動費為 85
萬元整，經社團提出經費申請初審
後，尚缺 40 萬元。103 學年度編
列社團活動費共計 125萬元整，待
核定。 
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加設監視器減少垃圾亂丟問
題，將與學務長、總務長及資訊
長研究討論可行方式。可以考慮
將服務學習課程之學生，協助校
園內清潔阿姨清掃菸蒂工作，讓
學生參與後瞭解維護之辛苦，彼
此互相尊重合作。 

總務處 
學務處 

1.總務處： 
(1)校長於 99 學年度社團負責人座

談會中表示校園監視器主要目的
是維護師生安全，淡水校園現已
有 134台監視器無須再增設。 

(2)配合校園維護重點，彈性調整監
視器角度及位置。 

(3)經與負責服務教育課程魏教官聯
絡，週一至五每天皆各有一班的
同學會清掃通往力霸大學城兩座
橋的校內環境，至於橋外因非校
地，並未在服務教育課程的範圍
內。 
各樓館菸蒂的丟棄以晚上的時候
較多，因此一早清潔人員，都會
儘快處理，以免影響環境。本校
對外出入口，常有大量菸蒂，校
外雖由區公所清潔人員負責，每
天一早外勤工友亦會協助打掃，
以免有礙觀瞻。 
已於橋頭設置小的菸蒂筒，請同
學們維持環境清潔。 

2.學務處： 
服務學習課程校內打掃部分，已有
協助清潔人員維護戶外環境，至於
大樓內部因有外包清潔公司負
責，且在安排每學期校內打掃區域
時都有跟總務處事務組相關人員
協調。如之後需要同學協助大樓內
之清潔維護，請與承辦人協調相關
事項。 

5 教室容量等資訊問題，請教務長
和總務長研究、規劃。 

教務處 
總務處 

1.教務處課務組： 
(1)本組每學期學生初選、加退選後
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序
號 列席指導事項 執行單位 執行情形 

均根據教務系統功能挑印選課人
數大於(含等於)教室容量 5 人之
報表，作為調整教室之準則。但
開學第 1~2 週學生如旁聽而未完
成選課，因選課人數未定，則無
法即時調整教室。 

(2)經查林金源老師授課科目中有一
科選課人數 85人，原安排於容量
90 人-B120 教室授課，因林老師
反應教量容量不足，本組已調整
至 B606教室(容量 108人)；本組
實地至 B120教室檢視，發現此教
室於外部中間僅 1 個門可供出
入，如排滿 90 人座位，非常擁
擠，且後到同學必須繞道才能往
內走，極為不便；當下即將該教
室容量改為 75人，並將超過此容
量之排課科目均予調整教室。 

2.總務處： 
教務處教室借用申請系統已有教
室容量等資訊。 
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校園燈光照明問題，請總務長調
查改善。學生喜愛穿著暗色衣
服，夜間對駕駛者、個人自身易
產生行車安全問題，請學務處加
強宣導提醒學生注意自身安全。 

總務處 
學務處 

1.總務處： 
(1)持續改善校園夜間照明。 
(2)學校已在驚聲路沿路設置跳動減

速路面，並劃設「慢」及限速 20
公里警告標示。 

(3)不定期利用 OA 及申辦通行識別
證時，提醒校園行車安全。 

2.學務處生輔組： 
學生事務處已於 102 年 12 月校園
安全注意事項及各學院週會時加
強向學生宣導注意自身安全。另將
於下學年新生安全講習時，加強新
生安全教育。 

三、各組業務報告（請參閱附件 1）。 

各組重點報告： 

生活輔導組李進泰組長： 

(一)102學年度第 1學期因違反智慧財產權懲處小過一支者計 2名，與 101學年度第 2

學期無人因違反智慧財產權懲處小過及口頭告誡相較，雖有增加，但已於各學院導

師會議中，請導師協助加強宣導；亦請各系所持續提醒師生尊重智慧財產權，切勿

不法下載及影印。 

(二)102學年度第 1學期交通事故計 67件，各學院統計表如下： 

學院別 文學院 理學院 工學院 商管學院 外語學院 國際學院 教育學院 全創學院 

車禍人數 1 3 22 32 9 0 0 0 

佔全院人

數百分比 
0.04% 0.19% 0.36% 0.31% 0.20% 0% 0% 0% 

(三)102學年度第 1學期全校學生請假總計 1萬 2,334人，各學院學生請假率如下： 

學院別 文學院 理學院 工學院 商管學院 外語學院 國際學院 教育學院 全創學院 

各學院 

學生請假

率 

53% 31% 38% 46% 57% 0.30% 31% 
66% 

(住宿學院) 
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(四)依教育部 103年 1月 22日臺教人(一)字第 1030010324號函，自 103年 8月 1日起

研究生助學金及各類工讀助學金，適用勞動基準法及勞工保險條例，此變革恐影響

研究生助學金、各類工讀助學金名額及時數；本校將配合教育部後續來函辦理。 

課外活動輔導組江夙冠組長： 

(一)社團活動概況：教育部 103年全國大專校院學生社團評選，本校花東校友會獲得特

優獎，103年全校性學生自治組織成果競賽暨觀摩活動，本校學生會也榮獲特優獎。

這都是社團夥伴們經營社團、努力深耕的結果！ 

(二)有關各學院擔任社團負責人情形，本學年度共計有 210個社團負責人，因商管學院

學生人數最多，所以自然百分比就佔最高。各學院社團負責人百分比 請詳書面資料。 

(三)社團學習與實作課程：社團學習與實作課程從 100學年度開始實施，除了蘭陽校園

全創學院以外，各學院目前應修課人數為「目前大一到大三日間部學生人數」，

100-102學年度各學院「活動參與」累計通過率 和「活動執行」累計通過率，請詳

書面資料。在此請院長、系主任提醒同學：在大四畢業前的修課時限，請務必要修

完活動參與及活動執行。 

(四)學生事務處課外活動組在本學期獲得「102學年度淡江大學品管圈競賽第二名」後，

本組每位同仁在心理上都更戰戰兢兢，在態度上都更主動積極了，因為我們要持續

改善，我們都了解「沒有最好 只有更好」！ 

我們希望淡江大學的每一位學生，經過社團活動的洗禮，都能夠成為一個更有價值

的人。以上報告，謝謝大家！ 

諮商輔導組胡延薇組長： 

(一)101-102學年大一新生心理適應普測結果如表所示，統計顕示困擾前二名為學習與

時間困擾。 

(二)本階段個別諮商 1,770人次，困擾問題主要為自我瞭解、壓力調適及情緒管理。學

生以主動求助為主，但性平會轉介案件有增加趨勢。 

(三)初步晤談、個案追蹤及危機處理方面，以人際關係、憂鬱與壓力為主。人際部份，

過度追求、分手衝突等狀況有日漸增加趨勢。 

(三)綜觀前述資料，分析與建議如下： 

１、針對大一新生：請導師多加關心，新生學習與時間管理困擾，必要時轉介「學生

學習發展組」或適時轉介「諮商輔導組」。 

２、針對一般學生：請老師們與學生互動時可多留意學生的情緒與壓力狀況，必要時

轉介諮輔組。 

３、針對特殊學生：如果老師們在輔導學生時，覺得學生疑似亞斯柏格症或自閉症，

可委請「盲生資源中心」協助，邀請家長組成專案輔導小組共同輔導。 

(四)本學期生命教育、性平教育等推廣活動特別感謝資傳系、學生會跨單位合作，讓活

動更具新意貼近學生。 

衛生保健組談遠安組長： 

(一)本學期至今服務總人次為 2,572人，本組於 3月份舉辦了「妳是 Lady卡卡嗎？」、「健

康飲食抽抽樂」健康促進活動，並與體育室合辦「體適能促進班」活動，現在仍繼
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續進行中。 

(二)現正在商管大樓前舉辦 4月 29至 5月 2日之「淡江高纖週」活動，5月份將舉辦之

健康促進活動，有健康講座、骨質密度檢測，請大家踴躍參加。 

(三)本學期加強宣導愛滋病防治，並於海博館一樓設置一台『保險套自動服務機』共同

守護自我健康。 

(四)本校接受 102學年度教育部學校衛生輔導，獲評定為「優等」，再次感謝各單位協助。 

職涯輔導組吳玲組長： 

(一)5月份辦理 4場「個別職涯諮詢門診」共 12人次，3至 6月辦理團體職涯諮詢，預

計辦理 10場。 

(二)本學期辦理14場證照培訓研習課程及11場職能輔導講座，並持續培訓選手參加2014

世界盃電腦應用技能競賽，希望能將冠軍獎盃繼續留在學校。 

(三)協助系所辦理企業導師請益共 39場，企業參訪共 18場。 

(四)本學期辦理校園徵才博覽會共 63家廠商參與，公司說明會辦理 13場，目前正在洽

詢企業廠商與本校合作實務實習之可行性，再轉知系所參考。 

(五)103學年度校務發展計畫重點工作： 

１、職涯導師培訓計畫-由各系推薦有輔導熱忱之教師，協助同學建立職涯發展之準備

及與職業相關專業性問題之解答及輔導，達成學界理論與職場實務接軌之目的，

有效分流職涯輔導。 

２、企業領袖點燈培育計畫-系所安排企業高階管理者或傑出校友與選出之優秀學生近

距離深度對談，瞭解產業熱門議題，經雙方同意後進行「點燈儀式」成為該生之

「專業導師」，畢業後亦可予以直接聘用該生。 

３、證照達人獎勵師生考照-為獎勵師生考取專業證照，制定證照獎勵金辦法，鼓勵師

生踴躍考取證照，提升考照績效。 

住宿輔導組張厚基組長： 

(一)很感謝行副、總務長、財務長及學務長的大力支持，校長已同意今年暑假期間松濤

館一、二、三館將全面整修 359間浴廁、開心廚房、資源回收室、公共區域 42 處，

以提升住宿品質。 

(二)計整修浴廁共 18處(359間)：浴 181、廁 175、Z2201身心障礙寢室內浴廁。公共區

域約 42處：含松濤一、二館各樓層交界處。廚房共四處：原有的(整修、美化)--

松二 1樓、松三 2、5樓、再增一處--松一 2樓（Z2200）。資源回收室大整頓（Z3201）。 

(三)基於安全考量，暑假施工期間，松濤館均不外借，期能透過空間的改善，營造更優

質、舒適、美觀的住宿環境。住宿費調漲將於 5月召開之「淡江大學修訂 103學年

度各項收費標準會議」提案討論。 

(四)本學期松濤館及淡江學園已陸續舉辦「我的聰明美肌堂」、「我的 HIGH趴年代」、「食

字路口」、「內務競賽」、「室長大會」等活動，以增進住宿生情感，及吸收各項知識。 

 

 

肆、討論事項（無） 
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伍、臨時動議 

一、吳承翰同學(學生會)： 

(一)首先感謝生輔組對交通安全之加強宣導，減少同學交通事故之發生。 

(二)建議可否於金雞母與巧克力社區轉角處增設一反射鏡，以加強行車安全減少交通事

故之發生。詳細位置及設置方式將向生輔組李組長說明。 

柯志恩學務長回應：增設一反射鏡相關事宜，請生輔組與總務處研究處理。 

二、羅孝賢總務長： 

(一)淡水校園「牧羊草坪」、「陽光草坪」是過去學生活動運用頻繁的場地，後因時勢變

遷商管大樓及力霸大學城接續完工，學生活動多往北移致使水源街逐漸沒落。在有

限空間下，學校嘗試整理牧羊草坪、陽光草坪、瀛苑及覺軒教室，希望更多活動移

至這些場地舉辦。 

(二)下學期將整理五虎崗場地，規劃設計標準之球場，希望未來更多之活動可以移至這

些場地舉行。學校也於五虎崗附近租賃校外場地提供社團使用，學生將有更多活動

空間選擇。 

 

陸、列席指導-高副校長柏園 

一、今天非常高興很難得於牧羊草坪舉行這個會議，在這種氣氛下召開會議很有趣味，有

竹林七賢林間論學談道之風範，謝謝學務長為淡江校園寫下一新的典範。戶外場地與

室內舉行效果完全不一樣，總務處也非常歡迎學校各單位多利用這場地舉行活動，讓

牧羊草坪更活絡。 

二、學務工作愈來愈繁雜如學運、感情等問題，需要各位院長、主任協助輔導，讓學生認

清自己的生命方向。 

三、另一方面要恭喜學務長所領導的學務團隊，讓學生社團在全國社評中獲得很好的成績，

而衛保組也獲教育部學校衛生輔導「優等」佳績。 

四、謝謝各位院長、系所主任對學務處之支持與協助，期望在這大家庭中一起為淡江共同

努力，再次代表學校謝謝各位。 

 

柒、主席結論 

謝謝副校長及各位老師，今天在此展開這活動是希望透過必開的會議帶給大家不同視

野與感覺，再次謝謝各位院長、系所主任對學生的關愛，有任何問題歡迎洽詢本處各組。 

 

捌、散會（下午 3時） 

 


